IIde, PROPOSITION.

Toutes les dispositions naturelles de l'homme, et qui sont fondées sur l'usage de sa raison, doivent se développer entièrement; non point à la vérité dans l'individu, mais bien dans l'espèce entière.

La raison dans une créature (telle que l'homme,) est une puissance illimitée dans ses vues, d'étendre les lois, et de reculer les bornes dans l'emploi de ses forces, bien au delà du simple instinct. Elle n'agit point même à la manière de l'instinct; mais elle a besoin d'essais, d'exercice et d'instruction pour parvenir peuà-peu d'un degré de lumières à un autre plus élevé. D'après cela l'on conçoit qu'il faudroit que la vie d'un homme fût immensément prolongée pour qu'il apprît à faire un usage complet de toutes ses facultés. Mais comme la Nature en a borné le terme à un si court espace, elle a besoin d'une série peut-être incalculable de générations, dont chacune livre à la suivante ses connoissances acquises, pour pousser le germe de perfectionnement qu'elle a placé dans notre espèce jusqu'à, tel degré de développement qui réponde enfin à ses vues. Et cette époque doit être, du moins dans l'idée de l'homme, le but éloigné de sa tendance